

---

**Antón M. PAZOS***Las reliquias de Santiago: Documentos fundamentales de la Reinventio de 1879*

Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Santiago de Compostela 2021, 415 pp.

Fue en el siglo IX cuando Teodomiro descubrió aquellos restos que reconoció como los propios del apóstol Santiago el Mayor. Por temor a que aquellas reliquias fuesen profanadas, un arzobispo de finales del siglo XVI, Juan de Sanclemente, las ocultó de tal modo que permanecieron, por siglos, prácticamente olvidadas. Después, tras una búsqueda claramente programada, se hallaron, enterradas, en el trasaltar de la catedral compostelana. Sobre lo sucedido en ese momento se ha publicado un libro: *Las Reliquias de Santiago: Documentos funda-*

*mentales de la Reinventio de 1879*. Es una obra de Antón M. Pazos, que continúa una línea de investigación promovida por este mismo investigador, responsable de la edición de otro estudio, anterior, titulado *La renovación de las peregrinaciones a Santiago de Compostela en el siglo XIX: Entre tradición y modernidad*, en donde este mismo autor abordó la cuestión de los objetivos y los logros de tal acción, en una obra editada por el Consejo Superior de Investigaciones (CSIC) en 2017, momento en el que también publica, atendiendo a una temática

bien próxima a la anterior, *Translating the Relics of St James: From Jerusalem to Compostela* (2017).

Antón M. Pazos, licenciado en Historia en Santiago de Compostela y doctor en Historia por la Universidad de Navarra, estuvo vinculada a ésta, como docente e investigador, hasta el año 2000, momento desde el cual forma parte, como científico titular, del CSIC, dirigiendo un número estimable de tesis doctorales al tiempo que realizando importantes aportaciones, sobre todo, al estudio de la Iglesia en España en la época contemporánea. Desde el año 2006 trabaja, en Santiago de Compostela, en el Instituto de Estudios Gallegos Padre Sarmiento, perteneciente al CSIC. En ese contexto cabe reconocer esa línea de investigación, atenta a lo jacobeo, que ha desarrollado, entre otras, como presidente del comité organizador de los Coloquios Internacionales Compostela.

Este nuevo libro trata cuestiones tales como el Expediente Compostelano de 1883 y la *Nova Positio* romana de 1884, aportando los documentos, completos, relativos a este suceso. Importa, también, cómo presenta a los grandes protagonistas de tan transcendental hecho: el cardenal Miguel Payá y Rico, el canónigo Antonio López Ferreiro, el cardenal Domenico Bartolini y el papa León XIII.

Su trabajo, en el capítulo de fuentes, en el Archivo Apostólico Vaticano y en el de la Congregación de las Causas de los Santos aporta la información fundamental de la que se parte pero, al tiempo, el autor conoce, y cita, una abundante bibliografía, de la que se da debida cuenta, además de aportar un índice de personas y lugares que agiliza la consulta de este trabajo de investigación, muy correcto, y profundo, en su discurso.

Todo está muy cuidado en la edición, desde las seis figuras que se incorporan al texto hasta su colofón, fechado el día 30 de diciembre, festividad de la Traslación del Apóstol Santiago y que, antaño, contemplaba, también, en ese mismo día el recuerdo de la elección de Santiago el Mayor como uno de los apóstoles.

Investigaciones como las aquí citadas demuestran que la cuestión jacobea ha tenido muchos más momentos de éxito que de olvido y la valoración de tiempos, como el propio del siglo XIX, adquiere, de esta forma, una valoración muy positiva. Es verdad que estamos viviendo ahora un momento de éxito, en lo concerniente al mundo de la peregrinación jacobea, pero ha habido otros, como el que aquí hoy se evoca, singularmente transcendentales para esta causa.

José Manuel GARCÍA IGLESIAS  
Universidad de Santiago de Compostela